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 (الصرف)                                العربية العامة لأقسام غير الاختصاص                                                       

 (المشتقات)

 : المشتقات وعملها

التفضيل، واسم الزمان، واسم المكان، واسم  اسم الفاعل، واسم المفعول، والصفة المشبهة، واسم   :الأسَماءُ المشتقة سبعة

 .الآلة

المشتقات  لوأصَ ."حسُن"من  "حَسن"الاشتقاق أخَذ كلمة من أخُرى مع تناسب بينهما في المعنى وتغيير في اللفظ مثل  

 . جميعاً المصدر

 : اسم الفاعل تعريف 

 .اسم مشتق من الفعل المبني للمعلوم للدلالة على وصف من فعل الفعل على وجه الحدوث 

 .مُستمع  –مُجتهد ، استمع  –جالس ، اجتهد  –كاتب ، جلس  –مثل : كتب 

 : الاتيصوغه : يصاغ اسم الفاعل على النحو 

 : من الفعل الثلاثي على وزن فاعل  -1

 واق  -رام ، وقى  -آت ، رمى  -باغ ، أتى  -قائل ، بغى  -آخذ ، قال  -واقف ، أخذ  -ضارب ، وقف  -نحو : ضرب 

 .نائم  –قائل ، نام  –مثل : قال كان الفعل معتل الوسط بالألف " أجوف " تقلب ألفه همزة 

 ومنه قوله تعالى : } وفي أموالهم حق للسائل والمحروم {  

 .فلا تتغير عينه في اسم الفاعل  معتل الوسط بالواو أو بالياءأما إذا كان 

 .حايد  –حاول ، حيد  –مثل : حول 

عند تحويله إلى اسم فاعل نحذف منه حرف العلة إذا كان اسم الفاعل  (لفعل الناقصا) وإن كان الفعل معتل الآخر 

 مجردا من )ال( والإضافة في حالتي الرفع والجر. 

 بقاضٍ . تقاضٍ. مرر اقضى: هذ مثال:

  معتدٍ! .يا لك من معتدٍ  اعتدى: أنت مثال:

 والكسرة.  ةالإعراب: الضماسم الفاعل هذا يسمى اسما منقوصا لنقصان حركة  •

 الغنم .راعي في المحكمة القاضي إذا كان اسم الفاعل المنتهي بياء معرفا أو مضافا لا تحذف ياؤه.مثال: •

 : الفعل المزيد من  -2

يصاغ اسم الفاعل من الفعل غير الثلاثي " المزيد " على وزن الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارعة ميماً 

 .مضمومة وكسر ما قبل الآخر 

 .مُستعمِل   –مُنكسِر ، استعمل  -مُطمئِن ، انكسر  –مثل : طمأن 
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       :اسم الفاعل عمل 

وينصب المفعول به إذا كان الفعل  يرفع الفاعل إذا كان فعله لازما ، ويرفع الفاعليعمل اسم الفاعل عمل فعله ، فهو 

 :.ويعمل لازما ومتعديا بأحد شرطين متعديا 

      :اسم الفاعل  وط عملشر

 .، سواء اعتمد على نفي أو استفهام ، أم لم يعتمد ن يكون معرفا بأل إ -1

 .نحو : أقبل الحافظ ، والشاكر نعمتك ، وحضر المتقن صنعته 

 :إذا لم يكن معرفا بال عمل بشرطين   -2

 .أ ـ أن يدل على الحال ، أو الاستقبال لا للماضي 

ب ـ أن يعتمد على استفهام ، أو نفي ، أو مبتدأ ، أو موصوف ، أو حال . أما دلالة اسم الفاعل على الحال أو الاستقبال 

 :تكون على النحو التالي 

 .كابها مثال دلالته على الحال : القاطرة نازل ر

 .ومثال دلالته على الاستقبال : محمد محضر الواجب ، حافظ القصيدة غدا 

 :.أما اعتماده على استفهام فنحو  •

 .أمقدر أنت قيمة الأمانة ، وهل كاتب الطالب الدرس 

 ما شاكر أخوك المحسن إليه ، وما قادم أخي من السفر   واعتماده على نفي نحو : •

ومثال المعتمد على ما أصله المبتدأ : إن محمدا  ومثال المبتدأ ، وما أصله مبتدأ : الحقُ قاطعُ سيفهُُ الباطلَ . •

 ..شاكر أخاك 

 اسم المفعول 

 . فعل الفاعلاسم مشتق من حروف الفعل المتصرف المبني للمجهول ؛ ليدل على من وقع عليه 

 .مُستعمَل   : استعمل  -  مَسروق : سرق :مثل     

 عان:اسم المفعول نو  

 مـَ ـ ـ و ـ  :      يالثلاث  من -1

 مـُ ـ ـ ـَ ـ: ن غير الثلاثيم -2 

 : أولاً : اسم المفعول من الفعل الثلاثي

 الذي أوله حرف علة مثل )ومن المعتل المثال  ( نأتي به من الفعل الماضي الصحيح الذي لا يوجد به حرف علة  -1

 .مفعول  :و الوزن  قبل الحرف الأخيرعلى وزن مفعول أي بزيادة ميم مفتوحة أولاً ، وواو  ( يئس  -  وعد :

 . كُتبَِ : مكتوب ، ضُرِب: مضروب ، جُنّ : مجنون ، وعد : موعود ، ولد : مولود ، يئس : ميئوس :مثل 
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  (أو آخره حرف علة أي ناقصاً )مثل : دعا ، قضى ،مثل قال ، باع  (أي أجوفاً  (ي وسطه ألفإذا كان الفعل الثلاث

 :الآتيةبالطريقة  فاسم المفعول يأتي

  .المضارعنأتي بالفعل  -1

 ونضع بدلاً منه ميماً مفتوحة  المضارعة،نحذف حرف    -2

 .  (آخره حرف علة )نضع شدة على حرف العلة في الناقص  -3

  : أمثلة

 .. قضى : يقضي : مَقضيّ    -   مَدْعُوّ  : يدعو :دعا   -  قال : يقول : مَقوُل  -  مَبيع : باع : يبيع

 : ثانياً : اسم المفعول من الفعل غير الثلاثي

 :نأتي به من الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارعة إلى ميم مضمومة ، وفتح ما قبل الآخر 

 أنتج يـنتج مــُنتـَج ، انطلق ينطلق مُـنْطلَق ، أعاد يعاد مُـعاد ، استشار يستشار مُـستشار   :مثل 

 المفعول:إعمال اسم 

يًا   ويرفع نائب الفاعل  لواحد،يعمل اسم المفعول عمل فعله المبنى للمجهول فيرفع نائب فاعل فقط إنْ كان فعله مُتعدِّ

يًا  لمفعولين. وينصب المفعول إن كان فعله مُتعدِّ

   العامل:صور استعمال اسم المفعول 

 الله. حكمُهُ هو  المرتضَى مثل: )أل( اسم المفعول المقترن بـ •

 نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول ]المرتضَى[  حكمُهُ:

 سيرته: نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول ]محمود [  سيرته.  محمود  المؤمنُ  مثل: بمبتدأ المسبوق •

. مسلوبة  مثل: ما  بنفي المسبوق •  مسلوبة : مبتدأ مرفوع   حقوق  وراءها مطالب 

 [ سد مسد الخبر حقوق: نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول ]مسلوبة

 : مبتدأ مرفوع  مقبول رأيُ المجنون في المحكمة؟ أمقبول  مثل:  باستفهام المسبوق •

  نائب فاعل مرفوع لاسم المفعول ]مقبول[ سد مسد الخبر .  : رأيُ 

 تقديره:: نعت مرفوع، ونائب الفاعل ضمير مستتر ممنوح جائزة.  ممنوحمثل: أقبل طالب  بموصوف المسبوق •

 ]ممنوح[ : مفعول به ثانٍ لاسم المفعول  جائزةهو 

ً بنداء مثل : يا  المسبوق •  حقُّهُ اصبرْ .  مسلوبا

ً حقُّهُ: نائب   [فاعل مرفوع لاسم المفعول ]مسلوبا

 


